

ES NO MINERÍA

Boletín No. 9

Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador

2023

Redes intergeneracionales para vencer la violencia extractivista



Redes intergeneracionales para vencer la violencia extractivista

Las poblaciones organizadas han sido las principales protagonistas en la defensa del ambiente, los territorios, ecosistemas y las derrotas que ha tenido el extractivismo se deben en gran medida a la organización social popular.

El presente boletín tiene por objeto proponer un debate a lo interno de las colectividades y centrarse en la importancia del carácter intergeneracional de los espacios organizativos en la defensa del ambiente y cómo al trascender el adultocentrismo las experiencias de organización se enriquecen.



Juventudes participantes

La participación de las juventudes en los procesos organizativos ha sido fundamental para sostener luchas que se mantengan con vigencia. La inclusión de los diferentes sectores para generar frentes amplios y diversos, ha sido un proceso que se ha ido plantando con más fuerza, pero la inclusión no es referente a sumar sectores como masa, es reconocer la capacidad propositiva y protagónica que tienen en el posicionamiento de las demandas sectoriales y colectivas.

Los contextos para resistir a los sistemas de opresión se complejizan a medida avanzan y se fortalecen, el capitalismo es por naturaleza excluyente y subordinador, estas características no pueden formar parte de proyectos de cambio que buscan oponerse a las violencias impuestas por dichos sistemas, es más, las propuestas de cambio deben ser de origen incluyente porque de ahí surge la participación democrática.

Las juventudes en El Salvador, han sido semilla de radicalidad, acción y cambio, han sido protagonistas de las estructuras que han permitido construir propuestas en la política y se han movilizado cuándo problemas que trascienden sus demandas particulares y afectan sus derechos se han visto amenazados.

Actualmente, las juventudes encuentran pocos espacios para la generación de propuestas políticas que tengan incidencia en el Estado, junto con otros grupos sociales, las juventudes también han sido excluidas de la participación y contraloría que les permita hacer incidencia y velar por el adecuado cumplimiento de sus derechos.

Lo mencionado es una muestra de la institucionalización de la exclusión de las juventudes en la construcción de gobernanza, sin embargo, el problema es más amplio ya que sumado al cierre de estos espacios, hay espacios colectivos permeados de visiones adultocentristas. Por lo que erradicar y sanear los espacios de estas prácticas excluyentes es importante para crear redes diversas y amplias.





Redes intergeneracionales venciendo el extractivismo

Anteriormente se mencionaba el adultocentrismo como un problema limitante de la participación de las juventudes, esto es porque los espacios colectivos se plantan priorizando la participación, aportes y propuestas de las personas mayores excluyendo e invisibilizando los aportes que las juventudes pueden hacer.

Con lo anterior es importante establecer que, no se trata por ende de priorizar únicamente a las juventudes y excluir las propuestas de los otros sectores, más bien es equilibrar las participaciones transitando del adultocentrismo a espacios de diálogo intergeneracional. La intergeneracionalidad se planta como una necesidad para que las experiencias acumuladas por quienes ya transitaron luchas y resistencias no sean desechadas, y los saberes se ponen en el intercambio con las juventudes que también han transitado otros caminos enriquecedores.

El carácter intergeneracional parte de construir espacios que permitan participar en igualdad a distintas generaciones, sin que una se imponga sobre la otra, porque esas lógicas de funcionamiento no corresponden a organizaciones que están luchando por derrotar sistemas de exclusión como el capitalismo y el extractivismo.





Ejemplo de espacios intergeneracionales, han sido los espacios ambientales que han logrado articular demandas y sumarse en una sola lucha, Panamá en la coyuntura actual está plantándose como ejemplo de demandas intergeneracionales, que se juntan en la calle.

Por lo que, es necesario no solo juntarse en las coyunturas, sino que las coyunturas encuentren a las organizaciones sólidas y diversas en propuestas cuándo apremie. A nivel de figuras representativas, la activista Greta Thunberg que se ha plantado con demandas fuertes y para Latinoamérica el joven colombiano Francisco Vera que desde la infancia ha posicionado el tema del cambio climático; en ambos casos los jóvenes se integran a redes colectivas desde las cuáles son voces y agentes de cambio.

El extractivismo y el capitalismo, prefieren encontrar a la sociedad y a aquellos grupos que le antagonizan, divididos en segmentos, luchando individualmente, pero esa intención se derrota con la necesidad de encontrarse desde las múltiples realidades para afrontar un sistema que nos prefiere en división.



Conoce más de nuestro trabajo cliqueando en los enlaces



[Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador](#)



[esnomineria](#)



[@no_mineria_sv](#)



[noalamineria.org.sv](#)

